

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO

2 de Junio de 1878.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 499.

## Seccion editorial. y

### UN ESCÁNDALO.

Casi todos los periódicos de la Corte dan á conocer el manifiesto que el *general* carlista D. Carlos G. Boet dirige á su partido y á su país, con motivo del famoso asunto de los brillantes.

Son tan graves los cargos que al pretendiente Borbon y Este hace su antiguo secretario íntimo; son de tal índole las inculpaciones, que es de esperar que el *duque* de Madrid no dejará sin contestación el violento ataque de su general Boet.

No tratamos de prejuzgar el asunto y, por tanto nos abstendremos de hablar de la culpabilidad que en el feo negocio del *Toison* pueda alcanzar al autor del manifiesto; pero si creemos que, sino todos, muchos de los cargos en aquel contenido deben tener algun fundamento, pues un hombre que hasta el presente ha sido considerado por sus correligionarios como modelo de honradez, caballerosidad y cortesanía, solo por motivos fundados se atreve á escribir párrafos como los siguientes que son el primero y el último del citado documento:

«A mi partido y á mi país.—He cubierto dos veces la retirada de Carlos de Borbon: la primera, cuando abandonó el Norte de España y se refugió en Francia; la segunda á orillas del Danubio en Turni-Magureli, cuando despues de haber prometido al coronel rumano Petrovano que se batiria con él, no tuvo resolucion para ello, ni aun á instancia de una dama que le recordaba su palabra de honor empeñada. Que cubri la retirada á don Carlos de Borbon la primera vez en el Norte, lo dirán los testigos de nuestras luchas civiles; que la cubri la segunda salvando la apariencia de su honor en el Danubio, puede atestiguarlo el acta que firmada por cuatro caballeros posee el coronel Petrovano, y que tuve que arreglar con el Sr. Floresco. Don Carlos ha querido últimamente que le cubriese una tercera vez la retirada, pero dejando en ello mi honra.

He tratado expresamente de no mezclar en esta cuestion la política, que D. Carlos explota para su exclusivo medro y placer personal. Más adelante, sin comprometer á nadie, pues no tengo motivo alguno de resentimiento con mi partido ni lo involucro en este repugnante incidente, escribiré todos los detalles de mis trabajos perseverantes, y por desgracia infructuosos, para conseguir lo que otros, más competentes y menos confiados, con harta razon habian dado por imposible. Creia se trataba solo de ciertos defectos de la juventud, de una especie de enfermo que necesitaba los cuidados; pero me he encontrado con un mentecato en las formas y con un malvado en el fondo.

Ha llegado á tal estado de degradacion, que esto mismo le hace inviolable.

Muchas veces le he oido decir que habia matado de un disgusto al ilustre hombre político Aparisi y Guijarro, que tanto hizo por él. A don Carlos no se le puede matar de un disgusto, porque ha perdido el sentido moral, y no se le pue-

de matar de otra manera, porque huye cuando se le busca.»

Cuando un hombre como el *general* Boet, á quien sus parciales profesaban grande estimacion y que se habia consagrado por entero al servicio de su idea y de su señor, da un paso de tal naturaleza, rompiendo decididamente con aquel, graves cuestiones deben haber ocurrido, sin duda alguna.

Si en el *Manifiesto* se comete alguna inexactitud, el Pretendiente que querrá dejar á salvo su honor tratará de rectificarla para poder seguir representando con dignidad al ménos lo que hasta hoy representó.

Las acusaciones de Boet son terminantes: ni indirectas ni embozadas; claras, explícitas, que no admiten evasivas ni subterfugios.

Poco importa que *La Fe* y su colega afin *El Mundo Político*, sin entrar en el asunto, acriminen al Sr. Boet; no saldremos nosotros á su defensa, aunque creemos que no se desvirtúan los cargos dirigidos á D. Carlos de Borbon con tratar duramente con un hombre que considerado hasta hoy por sus amigos como un perfecto caballero, ha creído llegado el momento de no tolerar por respeto á las ideas que D. Carlos simboliza, imposiciones vergonzosas.

Serán verdaderas las acusaciones de Boet: serán falsas. Las referentes al *Toison*, las resolverán los tribunales italianos ante los cuales se presenta Boet á declarar: las que se relacionan con la vida del aventurero Borbon solo esta podrá desautorizarlas, probando la no existencia de esas pruebas con que le amenaza su implacable acusador, que por razon del cargo que cerca de su *Rey* ocupó hasta hace poco, posee todos los secretos del *Soberano*.

De cualquier modo, el partido carlista á quien tantos dias de luto debe la nacion española ha recibido con tal *Manifiesto* un golpe mortal.

Desde el momento en que la honra y dignidad del Jefe de un partido son objeto de graves y públicos ataques por parte de uno de sus más excelentes servidores, el sentimiento moral padece, el respeto mengua, la disciplina se relaja.

Por razon del credo que defiende, ya hemos siempre considerado al partido tradicionalista como un cadáver que alguna vez pudo parecer cuerpo vivo, merced á las convulsiones galvánicas de un torpe fanatismo; pero si alguna vez se le hubiese concedido vida, esa se la hubiera arrancado ahora la terrible estocada del *general* Boet.

Nuestros lectores hallarán inserto á continuacion el encabezado puesto por *El Globo* á tan notable documento, acerca del cual dice nuestro estimado co-

lega *El Imparcial* que debe suspenderse todo comentario hasta tanto que el héroe de Oroquieta dé alguna contestación—que creemos no la dará—al escrito del Sr. Boet, á cuyo fin el último de dichos colegas pone sus columnas á disposicion de D. Carlos.

Tampoco nosotros haremos apreciaciones acerca del hecho que motiva el *Manifiesto*; pero si reprobaremos la conducta de algunos periódicos de cierto matiz, que han tenido por colaborador al *general* carlista, á quien prodigaron toda clase de elogios, y, en cambio, hoy le execran y vilipendian.

Y ¿por qué? Porque cansado de sufrir humillaciones, alza con mano enérgica una punta del velo que envuelve las torpes aventuras de un pobre loco, que convencido en la impotencia de sus esfuerzos para lograr sus ambiciones, se entretiene ahora recorriendo en peregrinacion todas las cortes de Europa, arrastrando por el lodo de sus torpezas el honor de su familia y su dignidad de caballero.

Sobre este asunto se hará luz, y entonces, los ilusos que han creído en hipócritas predicaciones se convencerán de que han pecado de inocentes defendiendo á un pretendiente que con su insensata conducta se ha enagenado todas las simpatías.

Hoy el *general* Boet es para sus antiguos defensores un hombre de dudosa moralidad, que carece de nobleza de alma, de rectitud, de todas las buenas condiciones que deben adornar al individuo.

Enhorabuena, sea así: ¿qué disculpa encontrarán los periódicos á que antes aludimos para justificar el aprecio que dispensaron á ese Boet á quien ahora acusan? ¿Qué alegará D. Carlos para quedar en buen lugar despues de haber tenido por confidente y secretario íntimo y único amigo á un hombre de tales condiciones?

Nuestros lectores comprenden que de cualquier modo que sea D. Carlos vendrá á quedar como ha vivido siempre: en ridiculo.

El Sr. Boet acusa á su *Rey* de haber simulado el robo del *Toison* para con el producto de la venta de los brillantes salir de ciertos apuros; y esto lo hace el jefe carlista para defenderse de la acusacion de ladrón que sobre él ha lanzado su *Soberano*.

Este extremo ha de quedar perfectamente aclarado en los tribunales italianos; pero lo que no podrá aclararse, lo que pesará siempre sobre D. Carlos como estigma de ignominia serán las demás acusaciones del *general* Boet.

¿Y ese es el hombre á quien algunos españoles soñaron como rey de esta hidalga nacion? Antes se hubiera España hundido en el abismo.

El comentario de *El Globo* que antes citamos, y cuyo reproducción nos parece oportuna, dice así:

«Los enemigos de la civilización moderna, los que á todas horas presentan la sociedad de nuestro tiempo corroida por el cáncer del liberalismo, (son sus palabras), han podido ver, puestos de relieve en el comunicado del general Boet, que á continuación insertamos, los grandes elementos con que cuentan para la regeneración moral de nuestro país.

Esos caballeros andantes, que por la justicia y la religión no há mucho inundaban de sangre los campos vascongados y las tierras de Aragón, Valencia y Cataluña; esos generosos cruzados que por la más santa de las causas cubrían con los cuerpos de sus víctimas las cercanías de Olot y Endarlaza, y rellenaban con cadáveres la sima de Iguzquiza; esos esforzados campeones del Evangelio que han hecho estremecer de horror á la Europa de nuestros días y han cubierto de desolación y luto el territorio de su patria, pueden estar satisfechos de sus nobles hazañas al contemplar cuan digno era de ellas su ilustre jefe y qué condiciones tan admirables reunía para hacer la felicidad de la nación española.

No queremos prejuzgar la cuestión que Boet trata en su carta; para formular un juicio definitivo sobre el asunto principal que en dicho documento se ventila, resueltos estamos á esperar que sobre él recaiga el fallo de los tribunales; pero aparte de la cuestión relativa al robo del Toison de oro, hay en el manifiesto del excabecilla indicaciones y detalles que tienen un marcado carácter de verdad, que el autor del documento afirma citando hechos concretos y nombres de testigos, y que por sí solos serían bastantes para atraer el desprecio público, no ya sobre la cabeza de quien pretende ceñir á sus sienes una corona, sino del particular más oscuro cuya vida para nadie tuviese leve interés é importancia.

Desdichado es por demás el partido carlista. Pretende ser el regenerador de España, y de sus filas no se destacan más que aventureros ávidos de botín ó bandoleros feroces y sanguinarios. Ataca al régimen liberal por perturbador, por anárquico, por abrir paso á aspiraciones impacientes y á ambiciones desapoderadas, y dentro de él surgen por todas partes las divisiones, las intestinas luchas, y todas las esperanzas vienen á fracasar ante los celos ó las pretensiones de ministros de pacotilla y de generales improvisados. Presume vincular en sí el honor, la lealtad y la buena fé, y de su seno salen más traidores que apóstatas han salido de todos los partidos constitucionales. Quiere que la voluntad del rey domine todas las voluntades, que el monarca sea la única fuente de poder y soberanía, y el hombre que para tal misión presenta es un príncipe inepto, triste juguete de sus cortesanos y de sus vicios, y llevando constantemente el escándalo tras de sí.

¿Ay de los partidos liberales si ofrecieran los repugnantes espectáculos que con tanta frecuencia el carlismo y el ultramontanismo de todos géneros nos ofrecen! ¿Qué no darían *La España*, *La Fé* y *El Siglo Futuro* porque de cual quier jefe liberal dijese en documento público su ayudante de campo, su secretario, aunque fuera su portero, lo que D. Carlos dice de Boet? No necesitarían más prueba ni más justificación para tomar como indudable todo lo afirmado en semejante escrito.

¿Cómo, pues, los periódicos citados censuran á aquellos colegas que han dado cabida en sus columnas al comunicado de Boet? Ellos, que han acogido con fruición todas las especies injuriosas, todos los rumores calumniosos propalados contra los liberales; ellos, que han insultado á todos sus enemigos cuando los han visto muertos, ¿cómo piden consideración para D. Carlos, porque D. Carlos no puede venir á España á defenderse, olvidando que tampoco el que lo ofende se halla en nuestro suelo?

Y en todo caso, si al pasar como sobre áscuas sobre el asunto solo les mueve un sentimiento de delicadeza y de justicia, ¿por qué dan tan fuertes mordiscos á Boet? Ciertamente que éste se ha puesto con el estilo de su documento al mismo nivel en que coloca á su antiguo amo; pero también es cierto que nadie puede exigirle que sacrifique su honor á un príncipe, y más á un príncipe como ese.

Sea lo que quiera, este asunto que ha venido

á dar al carlismo el golpe de gracia y que trae tan desconcertados y mohinos á todos los secuaces de la intolerancia religiosa y del absolutismo, es un asunto que, mirado por un lado y por otro, no puede ser más repugnante. *La España*, que de todos los periódicos ultramontanos es el que en lenguaje más duro y enérgico se expresa, aunque con intención más limitada, ha dicho la última palabra sobre él; «es un asunto que levanta el estómago.»

Anuncia la prensa de Madrid que desde el día 20 de Abril último al 12 de Mayo han arribado á Orán tres mil ciento treinta y un emigrantes españoles, procedentes de Alicante, Cartagena y Almería.

Como la emigración reconoce por causa la falta de trabajo, nos ha extrañado mucho que un periódico al dar la noticia proponga como remedio que eleve el precio de los pasaportes para Argelia á 10 pesetas en vez de una que es lo que cuestan.

Si con elevar el coste de los pasaportes mejorasen las condiciones de las comarcas á que pertenecen los emigrantes, y estos encontrasen en ella trabajo, comprenderíamos la oportunidad de la medida propuesta; pero la hallamos completamente absurda, porque de ese modo se obligaba al que no pudiese satisfacer las diez pesetas ó á entregarse á una vida criminal para procurarse el sustento ó á perecer de hambre.

Creemos que nada de esto se propuso nuestro colega al iniciar la idea de que nos ocupamos.

Por consiguiente, mientras no termine ó reduzcan en sus proporciones la crisis que hoy azota el país no debe ponerse impedimento alguno al emigrante.

Cuando llegue el día en que progresen en nuestra patria y se desarrollen la agricultura, la industria, las artes y oficios no harán falta cortapisas, que ninguno irá á pedir trabajo á casa extraña, teniéndolo en la propia.

El general Salamanca, que ha presentado 14 enmiendas al presupuesto de la Guerra introduce en este varias economías, entre ellas las siguientes:

«Rebajan gastos en el cuerpo de alabarderos y escuadrón de escolta real; suprime el batallón de escribientes y ordenanzas, la subdirección de remonta y un depósito de instrucción; reduce el cuarto regimiento de ingenieros; disminuye los créditos del material del ministerio, Consejo y depósito de la Guerra; suprime el coche del ministro y los fiscales militares; reduce los ayudantes de campo; fija en 100,000 rs. el sueldo de los directores de las armas, que serán cuatro, y establece jefe de sección de la clase de generales con 60,000, y pasa á Gobernación los gastos de establecimientos penales militares.»

La vía férrea que, partiendo de Pontevedra, en la de Redondela á Marín, debe enlazar en el puerto de Carril con la línea de Santiago, queda comprendida en la ley de ferro-carriles de 23 de Noviembre de 1877 (cap. 1.º, art. 4.º, párrafo 7.º) y con los beneficios que concede la de 2 de Julio de 1870 art. 2.º). Tales son los acuerdos parlamentarios, según dice *La Epoca*.

Anteayer ha sido presa de un voraz incendio el convento de Villanueva de Lorenzana, llegando el caso de tener que acudir de Mondoñedo fuerza de carabineros y de la Guardia civil con objeto de sofocarlo, lo que han conseguido despues de tenaces esfuerzos.

En dicho edificio se hallaban instalados el Ayuntamiento, Rectorado y Escuelas públicas,

é ignoramos si el fuego ha alcanzado á la documentación ó mobiliario de alguna de dichas oficinas: lo que sí sabemos es que por fortuna no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

## Sección oficial.

La *Gaceta* del 30 de Mayo publica las disposiciones siguientes:

«Estado.—Real orden resolviendo, de acuerdo con el Consejo de Estado, que no procede admitir la demanda presentada por el Sr. Gonzalez Villarino, en nombre de D. R. G. de M., contra el real decreto expedido en Julio de 1877, que anuló la concesión de la gran cruz de Isabel la Católica, otorgada por un real decreto anterior, al mismo interesado.

—Relación de las condecoraciones concedidas por S. M. por decretos de 29 de Abril.

Marina.—Circular resolviendo que continúe por este año el permiso de la pesca con el Bou durante la época de la veda á la cuarta parte de las parejas de pescadores en cada localidad.

Hacienda.—Real orden disponiendo que se amplie la habilitación de la aduana de Ibiza para el despacho de primera entrada en el reino, de maquinaria, piezas sueltas, aparatos de hierro para la industria de productos químicos, ladrillos, tierras refractarias y otros objetos.

Gobernación.—Real orden dirigida al Gobernador de la provincia de Barcelona desestimando, de acuerdo con el Consejo de Estado, un recurso de alzada interpuesto por la administración del hospital de Santa Cruz contra una providencia de dicha autoridad que confirmó un acuerdo del Ayuntamiento de la villa de Gracia sobre prolongación de la calle del Oro, en el citado pueblo.

—Otra dirigida al Gobernador de la provincia de Tarragona resolviendo, como propone el Consejo de Estado, sobre un recurso de alzada interpuesto por D. Francisco Salvany contra una providencia de dicho Gobernador, relativa al derribo de las barracas y talleres de construcción naval en el sitio llamado Dels Titets, en Tortosa.

Fomento.—Real orden disponiendo se suscriba dicho ministerio por 100 ejemplares del *Diccionario general de arquitectura é ingeniería* de D. Pelayo Clairac, con destino á las Bibliotecas públicas y demás establecimientos de instrucción.

## Noticias generales.

El miércoles, según el *Diario* de Palma de Mallorca, estalló un motín en el fielato del muelle con motivo del reconocimiento de una señora por los dependientes de consumos. Parece que la gente insultó á estos y que un sargento de carabineros sacó el sable é hirió á tres hombres. El gobernador trató de apaciguar el tumulto; pero la multitud gritaba contra el sargento con tono amenazador, hasta que lo llevaron al cuartel inmediato.

Acudieron agentes de orden público, guardias civiles y tropa de caballería, logrando restablecer el orden. Gran muchedumbre se reunió allí, y hasta cerca del anochecer había grupos que clamaban contra el impuesto de consumos y contra la forma de su exacción.

Se ha mandado la salida de Cádiz para Agramonte del vapor *Vulcano* y de un cañonero que se pondrán á las órdenes del capitán de navío Sr. Salas, delegado del gobierno para redactar el reglamento de pesca entre Portugal y España.

Durante la tempestad que descargó en la tarde del lunes último en Zaragoza, una chispa eléctrica cayó en la torre de la iglesia de Santa Engracia destruyendo la mitad del chapitel y dejando la otra mitad muy quebrantada y en estado de desplomarse por sí sola. La plaza de la capitania general se llenó de escombros, quedando sin cristales todos los balcones y ventanas de las casas inmediatas. Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

Por el ministerio de Ultramar se ha dispues-

to que la inspeccion general de Telégrafos de Cuba proceda á la division de la red telegráfica en armonia con la organizacion acordada. Asimismo se ha acordado la creacion de tres distritos telegráficos en Cuba.

Se ha pedido por el Ministerio de Marina á los tres Departamentos de la Península, una nota de los gastos de mano de obra de lo construido en los arsenales de cada uno de ellos respectivamente desde 1.º del año económico de 1875 á 76 hasta la fecha.

El agente del Banco de España encargado de la recaudacion de contribuciones del partido de Salas, en la provincia de Oviedo, ha desaparecido, dejando un considerado descubierto.

Parece que las ligas de contribuyentes de Andalucía van á ponerse de acuerdo para celebrar una reunion magna en Córdoba.

El teniente general y diputado Sr. D. José Lopez Dominguez, consumirá un turno en contra del proyecto de ley de bases constitutivas del ejército, cuando se ponga á discusion en el Congreso.

En la Exposicion de París, segun vemos en una carta, hay una caja de hierro, invencion norte-americana, que automáticamente cuenta el dinero, da recibo de las sumas que percibe y lleva un registro de su debe y haber.

Segun carta de Constantinopla, recibida por un diplomático importante en el último correo, está produciendo grandes extragos la epidemia de tifus y viruela.

La aglomeracion de gentes en la capital del imperio turco y en sus principales departamentos, hace temer mayor número de víctimas.

El ejército ruso está sufriendo tambien en gran escala los rigores de la epidemia. En la actualidad hay enfermos más de 40.000 soldados entre Andrinópolis y San Stéfano.

Las reclamaciones de los muchos pueblos que han quedado en la miseria por las malas cosechas ó la falta de trabajo, han sido objeto de detenido examen por parte del gobierno, manifestándose unánime el Consejo de ministros en atenderlas, facilitando los recursos que con más preteritoriedad consienta el estado del Tesoro. A este fin han acordado una ampliacion de crédito de 16 millones de reales con destino á carreteras en las provincias más necesitadas.

Ha fallecido el Sr. D. Rafael de Pazos, presidente que fué del Circulo Popular Alfonsino.

Segun noticias de Córdoba, la catedral de aquella capital amenaza ruina, y la biblioteca va á ser trasladada á otro edificio.

Por real orden expedida por el ministerio de la Guerra, se dispone que los reclutas declarados disponibles ingresen en la caja y batallon de reserva de la provincia en que residen.

## Seccion local.

Un respetable sacerdote, residente en un pueblo de esta provincia, que nos honró hasta el presente con su suscripcion, se ha visto obligado á abandonarla porque el párroco de su pueblo le ha prohibido continuar en la lectura de este DIARIO, al que calificó de anti-clerical.

Creemos que esto es—por lo ménos—un abuso que estamos en el deber de denunciar, pues no podemos permitir que se nos perjudique de tal modo en nuestros intereses.

Respecto de la calificacion que á ese señor párroco merece este periódico, es tan infundada que no pensamos perder el tiempo en refutarla.

Anteayer no hemos recibido *El Imparcial* ni *Los Debates*. Ayer tampoco llegó á esta Redaccion el último de dichos colegas.

¿Por qué?

Hemos oido nuevos detalles acerca del hecho acontecido á un Sr. Sacerdote en la Catedral, los que nos parecen más verosímiles.

Parece que lo que se calificó de robo ha sido simplemente un engaño. El autor de este se fingió conspirador carlista, diciendo á su confesor que habia huido de la prision en que yacía por aquel delito, que estaba sentenciado á presidio por el mismo motivo, y que se encontraba sin recursos que le permitiesen continuar su viaje para ponerse en salvo.

Esta relacion de desdichas, hecha en tono patético, no pudo ménos de causar dolorosa impresion—como era natural—en el ánimo del Sr. Sacerdote que, obedeciendo á caritativos impulsos, *socorrió* al conspirador ó emigrado con la cantidad de doscientos cuarenta reales, segun se nos ha dicho.

Está visto: en estos tiempos no se puede tener compasion del prójimo.

Tambien se asegura que el mismo sujeto, valiéndose de idéntico relato, conmovió la piedad de otro Sr. Sacerdote, á quien encontró en la calle, y de cuya misericordia obtuvo cuatro reales.

¿Cuántos menesterosos pasarían menos miseria si hubiese muchas caridades de *doscientos cuarenta reales!*

Y conste que en estos menesterosos pueden ir tambien incluidos los conspiradores carlistas, sentenciados á presidio, que se fugan de las cárceles.

Hemos recibido la visita de nuestro colega local *El Clamor de Galicia*, cuyo primer número apareció ayer y contiene el artículo programa en que el nuevo periódico hace profesion de fé, declarándose defensor de Galicia, hijo sumiso de la Iglesia y amigo del progreso y de la cultura, adoptando como norma la moral cristiana, á cuyo efecto inserta en su *miscelánea* un excelente *boletín religioso* contenido en extracto las vidas de los Santos.

Nos place la actitud en que se inaugura el colega local, pues no por cuidar de los intereses materiales deben dejarse descuidados los que corresponden al alma.

De nuevo le saludamos afectuosamente.

Las inscripciones verificadas en el Registro civil en los dias 29 y 30 del pasado han sido las siguientes:

Dia 29.—Nacimientos: varones legítimos, 1.—Defunciones: varones solteros, 1.—Matrimonios: 1.

Dia 30.—Varones legítimos, 1.

## Miscelánea.

Boletín de las familias.

*Santos de hoy*.—San Erasmo y San Marcelino. *Efemérides*.—(1837).—Batalla de Barbastro entre las tropas de la Reina y las del Pretendiente D. Carlos de Borbon.

(1849).—Real orden destinando el convento de San Francisco de Santiago, cuyas obras acababan de terminarse, para Casa-Galera.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

## REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diábetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catedrático Wurzer, etc.

Cura num. 48 816.—Certificado del célebre Doctor Rodolfo Wurzer.—Bona 19 de Julio de 1855.—La Revalenta reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo: es de gran utilidad en la diabetis, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la uretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios, la tos y la consuncion.

Doctor ROD. WURZER,

Miembro de varias Sociedades científicas.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra. 12 rs. 1 libra 20 rs. 2 libras 34 rs. 5 libras, 80 rs. 12 libras, 170 rs. y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica; Batitales, 22; Manuel Maria Iglesias Ferradas, botica; Viuda de Artazú, Comercio, Traviesa, 7.

DU BARRY y C.ª. (Limited), Valverde, 1. Madrid.

*Pildoras Holloway*.—El Hígado y los Riñones.

—Los vientos frios y penetrantes producen efectos deletéreos aun en el sistema más robusto, porque, como desordenan las funciones del cutis, hacen que los órganos internos sean enbarazados de una cantidad excesiva de sangre. El único medio de neutralizar el mal en casos de este género consiste en aumentar las secreciones de los órganos sobrecargados, fin que es obtenido fácilmente con el uso de *Pildoras Holloway*, las cuales removerán dentro de un corto espacio de tiempo todo entorpecimiento de los riñones ó del hígado y restituirán simultáneamente la debida regularidad á la circulacion. Este deseable objeto puede obtenerse del modo indicado sin inconveniente de ningun género. Las *Pildoras Holloway* purifican y fortalecen á la vez, estimulando el apetito y permitiendo su satisfaccion sin riesgo de que sobrevenga la dispepsia ni otro mal alguno. 2

El Consejo de Sanidad de San Petersburgo ha autorizado la importancia en Rusia de las *Cápsulas de Alquitran de Guyot*, tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis, etc. Dos cápsulas á cada comida producen siempre un alivio rápido. El tratamiento viene á salir á un precio insignificante, puesto que apenas llega á un real por dia.

Para evitar las numerosas imitaciones de que este producto ha sido objeto, exijase en la etiqueta de cada frasco la firma Guyot impresa en tres colores.

Depósito en las principales farmacias.—10

## Agencia telegráfica.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 1.º 11' m.—Recibido á las 12'15 t.

Se ha producido en el canal de la Mancha un choque entre dos fragatas alemanas del cual han resultado 300 víctimas.

Suarez Inclán pidió al Congreso la concesion de un ramal de carretera á Gijón.

Consumada la paz de Cuba.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.

# AGENCIA

para la sustitucion de quintos y voluntarios.

La acreditada y bien conocida agencia de **DON PEDRO DIAZ**, sita en la calle de San Marcos, núm. 6, ofrece como siempre la sustitucion a los mozos, tanto de la actual quinta como de las anteriores, y a los que les haya correspondido ir a Cuba, se servirán presentarse ántes que terminen los 60 dias despues de su ingreso en Caja, pues trascurrido este plazo no pueden ser sustituidos, segun la ley de reemplazos vigente: en cuya agencia hallarán los interesados las ventajas más satisfactorias.

El pago de la cantidad estipulada á los mozos que deseen sustituir a los quintos, será en el acto de otorgarse la escritura dando la suficiente garantía.

## ZAPATERÍA PONTEVEDRESA

DE

### GABRIEL BARROS CUVERO,

calle Travesía núm. 4, frente a la esquina de la de la Cruz.

Acaba de establecerse nuevamente en esta Capital una zapateria, provista de un abundante surtido de calzado de todas clases para señora y caballero, confeccionado con suma elegancia y economía á la vez que solidez y permanencia, pues los materiales que en el se emplean, reúnen todas las condiciones que se requieren al objeto indicado.

El calzado que, procedente de esta zapateria se hubiese expendido anteriormente, tambien se compondrá en este único establecimiento.

## BEBIDAS GASEOSAS

DE LA

### FÁBRICA DE QUINTERO,

SAN MARCOS, 3, LUGO.

Llegada la temporada de refrescar, estará abierto el despacho de GASEOSAS hasta las diez de la noche.

Conocidos son ya los buenos efectos que produce el agua de Seltz tomada con vino á las comidas, y como esta sirve de base á los demás refrescos gaseosos, pueden estos tomarse á cualquier hora, y sin cuidado de que perjudiquen la buena digestion.

CLASES.

PRECIOS.

Agua de Seltz.. . . . .	2 reales sifon.
Gaseosa de limon.. . . . .	2 » »
Idem fresa.. . . . .	3 » »
Idem grosella.. . . . .	3 » »
Idem Zarzaparrilla.. . . . .	3 » »
Idem chufa.. . . . .	3 » »

Vino imitacion del de Champana, 5 rs. botella.—3, media.—Cerveza de la fábrica de Merckel, Coruña, 3'50 id.—2 id. media.

## ABANICOS.

Se ha recibido un grande y variado surtido de novedad á precios muy arreglados, coleccion de papeles pintados de todos los gustos, para habitaciones, variedad en camas inglesas y de hierro dulce en todos tamaños. Anticuas para Señora, quita-soles, bastones, objetos para tocador é infinidad de caprichos de novedad.

BAZAR DE HERMIDA, PLAZA MAYOR, 6.

## Á LOS AYUNTAMIENTOS.

Se halla impreso y á la venta en la imprenta de este periódico el papel para los repartimientos de consumos é inmuebles, portadas y listas cobratorias, matrículas para subsidio y recibos talonarios para la cobranza de este impuesto, hojas para el padron de cédulas personales y sus resúmenes, papeletas de conminacion para todos los impuestos.

## LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 12, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposicion de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfi en 1876 y en la de Leon en 1876

Habiendo sido premiados estos chocolates en todas las exposiciones donde se han presentado, y que eran generalmente aceptados, hasta el punto de no poder los fabricantes complimentar los numerosos pedidos que se les hacian, se han visto obligados á ensanchar en grande escala la fabricacion de este articulo, que hoy puede considerarse como de primera necesidad, montando al efecto máquinas de vapor, segun los últimos adelantos. Debido á esto, no solo han conseguido que su elaboracion sea la más perfecta que hasta ahora se ha conocido, sino que se elevase su fabricacion y venta á más de MIL LIBRAS POR DIA. Esta es la prueba más evidente de que los chocolates de Francisco Fernandez y hermano son inmejorables y que satisfacen por completo los deseos del consumidor.

Precios de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra, con canela y sin ella. Con vainilla á 10, 12 y 14 rs.—Atemperante á 10, 12 y 14 rs. libra.

Hay además un abundante surtido de thés y cafés que se expenden al precio de fábrica.

En diferentes puntos de la provincia y fuera de ella, tambien se expenden los chocolates procedentes de esta fábrica.

## TISIS.

CAFE MOLLEN DEL CANADA.

Remedio científico descubierto en los Estados- Unidos.

Infalible contra LA TISIS, LA IMPTENCIA Y EL RAQUITISMO.

Cura en pocos dias toda clase de toses y es el mejor regularizador del sistema nervioso que se conoce.

Precio 40 rs. paquete.

Depósito en Lugo: Farmacia de D. Enrique Rodriguez Cortés.

Depósito central: Gonzalez y C. Pez, 19 3.º Madrid, á donde se dirigirán los pedidos.

## Gran almacén

de Música, Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros, garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos.

## Máquinas de coser.

Se componen en la Relojeria de Canoura é hijos:

BATITALES, 26

## Flores marchitas

novela de costumbres sociales original de

D. JESUS LOPEZ GOMEZ.

Consta de un tomo de 400 páginas de excelente papel y esmerada impresion y se halla á la venta, al precio de 20 reales, en la Administracion de este DIARIO.

En este Establecimiento se hace toda clase de impresiones para los Juzgados y Ayuntamientos.

## Venta de dos casas.

A voluntad de su dueño se venden en pública subasta y al mejor postor, juntas ó separadas, las casas de nueva construccion, plaza de Sto. Domingo, núm. 4 (con su huerta) y calle del Progreso, número 21, (con sus cuerdas), ambas de la ciudad de Lugo, libres de todo gravámen.

Los que deseen mostrarse licitadores podrán informarse en la Notaria de D. Manuel Estévez, en Lugo, hasta el 5 del mes de Junio de este año, en cuyo dia y hora de doce de su mañana tendrá lugar el remate.

## Hallazgo.

El que hubiese perdido un poco de dinero, pasará á recogerlo á la Plaza de Santo Domingo número 5, donde, previas las oportunas señas, pago del importe de este anuncio, y el correspondiente hallazgo se le entregará.

## Inyeccion Rosa.

La única que sin otra medicacion cura radical y prodigiosamente toda clase de flujos que provengan del aparato génito-urinario de ambos sexos.

## Cerato divino.

Cura en 48 horas las grietas de los pechos que tanto molestan á las Señoras.

PUNTOS DE VENTA: Lugo, farmacia del Sr. Rodriguez; Coruña, Bescanso, Orense, Romasanta; Ferrol, Galad, Vigo, Fernandez Varela; y en todas las principales de provincias. DEPOSITO CENTRAL, Madrid, Meson de Paredes, 8, principal

## Se arrienda el edificio

llamado la «Provision» que ocupó la Administracion militar, sito en la calle de los Hornos que desemboca en la Rua nueva, con todos sus almacenes, hornos y huerta.

Darán razon, Castillo 11,